

Научная статья

УДК 32, 324

<https://doi.org/10.37493/2307-910X.2024.4.19>

Управленческие элиты и электорат юга России в связи с президентскими выборами 2024 года: внешние и внутренние факторы стабилизации и дестабилизации

Василий Станиславович Семенов

Южный научный центр Российской академии наук (ЮНЦ РАН), г. Ростов-на-Дону, Россия
semenov_unc@mail.ru

Аннотация. В статье рассмотрены региональные аспекты подготовки, хода и результатов выборов Президента Российской Федерации в 2024 году. Проведен сравнительный анализ успешной избирательной кампании в России и ситуации с отменой выборов в Верховную Раду и Президента Украины. Делегитимация киевского режима на фоне сплочения российского общества является в определенной степени отражением глобальных процессов снижения влияния монополярной системы мироустройства и консолидации новых центров силы на принципах взаимовыгодного сотрудничества. Анализ влияния управленческих мер на экономическую ситуацию в южном регионе позволил сделать выводы о причинах общего экономического роста страны, что проявилось в росте зарплат при сохранении цен на большинство товаров, малой безработице, общем снижении уровня бедности и, в конечном итоге, определило итоги выборов. В числе факторов стабильного роста отмечена система стратегического планирования и управления, оцениваемая среди прочего по результатам исполнения национальных проектов. Налажены механизмы подбора и образования перспективных руководителей. Высокие темпы развития транспортной инфраструктуры, необходимой для наращивания товарооборота с центрами роста в Азии, свидетельствуют о важности южных регионов в обеспечении геостратегического «поворота России на Восток». Развитие массовых социально значимых сервисов в Едином портале государственных услуг укрепляет обратную связь органов власти с гражданами, способствует своевременному выявлению и локализации негативных ситуаций, сохранению социально-политической стабильности, что подтверждается снижением показателей индекса социальной напряженности в регионе. Отмечено изменение политического ландшафта и соответствующие коррективы позиций партий во внутривнутриполитическом пространстве. Важным элементом избирательной кампании-2024 явился рост лояльности по отношению к власти среди участников голосования в крупных городах, которые прежде являлись основными центрами протестного голосования. Отмечен рост доверия к сложившейся системе управления, но прежде всего – к обновленному внешнеполитическому курсу России в динамично меняющемся мире. В статье отмечено, что успеху президентских выборов-2024 способствовали многие факторы. В том числе, как ни парадоксально, беспрецедентное давление со стороны геополитических антагонистов России способствовало консолидации общества перед внешним противником. Российский социум, включая и региональные элиты, прошли серьезное испытание на прочность. Зафиксировано изменение позиций основных партий во внутривнутриполитическом пространстве страны, отмечена необходимость смены многих установок и омоложения партийных кадров. Сформулирован ряд выводов и прогнозов, в частности, относительно сохранения политического курса России на обозримую перспективу. Логическим продолжением президентских выборов-2024 станут выборы

© Семенов В. С., 2024

2026 года в Государственную думу. Они будут проходить в условиях нарастающего давления объединенного Запада, что потребует социально-политической и экономической мобилизации страны.

Ключевые слова: выборы Президента Российской Федерации в 2024 году, Юг России, экономические процессы, социально-политическая стабильность, система стратегического планирования и управления

Для цитирования: Семенов В. С. Управленческие элиты и электорат Юга России в связи с президентскими выборами 2024 года: внешние и внутренние факторы стабилизации и дестабилизации // Современная наука и инновации. 2024. № 4. С. 174-183. <https://doi.org/10.37493/2307-910X.2024.4.19>

Финансирование: публикация подготовлена в рамках Госзадания ЮНЦ РАН в 2024 г. по теме НИР «Стабильность южного макрорегиона: политико-правовые, социальные и этнокультурные аспекты» в рамках Госзадания ЮНЦ РАН на 2024 г. (№ 00-24-19, № госрегистрации 122020100350-2, направление ПФНИ 5.2.1.6).

Research article

Managerial elites and electorate of southern Russia in connection with the 2024 presidential elections: external and internal factors of stabilization and destabilization

Vasily S. Semenov

Southern Scientific Center of the Russian Academy of Sciences (UNC RAS), Rostov-on-Don, Russia
semenov_unc@mail.ru

Abstract. *The article examines the regional aspects of the preparation, progress and results of the elections of the President of the Russian Federation in 2024. A comparative analysis of the successful election campaign in Russia and the situation with the cancellation of the elections to the Verkhovna Rada and the President of Ukraine is carried out. The delegitimization of the Kyiv regime against the backdrop of the consolidation of Russian society is, to a certain extent, a reflection of global processes of reducing the influence of the unipolar world order and consolidating new centers of power on the principles of mutually beneficial cooperation. An analysis of the impact of management measures on the economic situation in the southern region allowed us to draw conclusions about the reasons for the overall economic growth of the country, which was manifested in the growth of wages while maintaining prices for most goods, low unemployment, a general decrease in the poverty level and, ultimately, determined the election results. Among the factors of stable growth, the system of strategic planning and management is noted, assessed, among other things, by the results of the implementation of national projects. Mechanisms for the selection and education of promising leaders have been established. The high rate of development of the transport infrastructure necessary to increase trade turnover with growth centers in Asia testify to the importance of the southern regions in ensuring the geostrategic "pivot of Russia to the East". The development of mass socially significant services in the Unified Portal of State Services strengthens the feedback of government bodies with citizens, contributes to the timely identification and localization of negative situations, and the maintenance of socio-political stability, which is confirmed by the decrease in the social tension index in the region. A change in the political landscape and corresponding adjustments to the positions of parties in the domestic political space were noted. An important element of the 2024 election campaign was the growth of loyalty to the authorities among voters in large cities, which were previously the main centers of protest voting. An increase in trust in the existing system of governance was noted, but above all, in the updated foreign policy of Russia in a dynamically changing world. The article notes that many factors contributed to the success of the 2024 presidential elections. Including, paradoxically, the unprecedented pressure from Russia's geopolitical antagonists contributed to the consolidation of society in the face of an external enemy. Russian society, including regional elites, passed a serious test of strength. A change in the positions of the main parties in the country's domestic political*

space was recorded, the need to change many attitudes and rejuvenate party personnel was noted. A number of conclusions and forecasts were formulated, in particular, regarding the preservation of Russia's political course for the foreseeable future. The logical continuation of the 2024 presidential elections will be the 2026 elections to the State Duma. They will take place in the context of increasing pressure from the united West, which will require the socio-political and economic mobilization of the country.

Keywords: elections of the President of the Russian Federation in 2024, the South of Russia, economic processes, socio-political stability, strategic planning and management system

For citation: *Semenov VS. Management elites and the electorate of the South of Russia in connection with the presidential elections of 2024: external and internal factors of stabilization and destabilization. Modern Science and Innovations. 2024;(4):174-183. <https://doi.org/10.37493/2307-910X.2024.4.19>*

Financing: *the publication was prepared within the framework of the State Task of the UNC RAS in 2024 on the topic of research "Stability of the southern macroregion: political, legal, social and ethno-cultural aspects" within the framework of the State Task of the UNC RAS for 2024 (No. 00-24-19, state registration No. 122020100350-2, direction PFNI 5.2.1.6).*

Введение. Выборы Президента Российской Федерации 2024 года готовились и проходили в условиях специальной военной операции России на Украине, осуществляемой в основном через логистические каналы юго-западных территорий Российской Федерации и непосредственно вблизи от названного региона. Актуальность исследования обусловлена также значительным влиянием одного из наиболее густонаселенных регионов на ситуацию в стране. Международный и внутривнутриполитический контекст выборов, беспрецедентное санкционное, военное, психологическое и иное давление на РФ позволяют рассматривать итоги выборов как показатель сплоченности российского социума, поддержки политического курса, проводимого лидером страны и сформированной системой управления.

Материалы и методы исследований. Материалы для публикации были почерпнуты в информационных каналах официальных структурах региона, отчетах избирательных комиссий различного уровня, результатах социологических исследований. Использованы научные труды, касающиеся названной проблематики, многочисленные публикации СМИ, информация общественно-политических и других сетевых структур, отражавших развитие обстановки в регионе. Данные о позиции ключевых акторов изучаемой ситуации освещались в их медиаканалах.

Методами исследования стали накопление, верификация и отсев фактических данных, а также компаративный анализ, который приобрел особое значение в контексте отмены выборов в Верховную Раду и президентских выборов на Украине. В процессе работы с материалами проявилось предвзятое негативное отношение зарубежных институтов, исследователей и журналистов к выборам, стремление априори обвинить российскую сторону в фальсификациях и подтасовках, не приводя каких-либо доказательств. Учитывая большое количество фальсификаций, в работе использовался критический подход к имеющимся данным, использованы принципы детерминизма и историзма, общенаучные методы логического анализа, источниковедческого анализа документов, сравнительного метода работы с данными.

Результаты исследований и их обсуждение. Промежуточные результаты работы обсуждались в ходе научных мероприятий Лаборатории политологии и права ЮНЦ РАН, использовались в докладах на конференциях. Результаты исследования позволили сформулировать выводы и прогнозы, отраженные в заключительной части статьи.

Выборы Президента Российской Федерации прошли с 15 по 17 марта 2024 года. Наряду с действовавшим Президентом РФ В.В. Путиным (самовыдвижение), в выборах принимали участие Н.М. Харитонов (КПРФ), Л.Э. Слуцкий (ЛДПР) и В.А. Даванков (партия «Новые люди»). Выборы завершились избранием В.В. Путина сроком на шесть лет – до мая 2030 г., при высших для российских президентских выборов показателях: более 76

млн голосов (87,28 %) за победившего кандидата, а также рекордная явка 77,49 % от общего числа избирателей [1].

Особое внимание к главному политическому событию России 2024 года обусловлено насыщенностью текущего года выборами парламентов и глав государств, намеченными в 64 странах. В контексте темы исследования наибольший интерес представляют планировавшиеся на 31 марта 2024 г. президентские выборы на Украине. Целесообразность проведения последних была поставлена под сомнение непосредственно действовавшим президентом Украины В. Зеленским, который в ноябре 2023 г. охарактеризовал их как «безответственные». Также им отмечено, что в военное время «как-то так... легкомысленно и играя вбрасывать в общество тематику выборов» [2]. Таким образом, выборы были отменены до окончания конфликта с Россией, при этом официальный Киев сослался на действующее в стране военное положение.

Однако эксперты полагали, что реальной причиной отмены выборов, вероятнее всего, было опасение действующей команды президента Украины потерять власть. Основания для такого мнения давали результаты социологического опроса, проведенного украинской компанией SOCIS в начале марта 2024 года [3]. Согласно данным опроса, украинцы в случае проведения голосования предпочли бы выбрать президентом страны бывшего главнокомандующего Вооруженных сил Украины В. Залужного (41,4% голосов). В. Зеленскому досталось бы 23,7% голосов, далее с большим отрывом следовали экс-президент П. Порошенко (6,4%) и Д. Разумков (5,6%). В случае проведения второго тура не оставалось бы никаких оснований для разночтений: 67,5% избирателей намеревались отдать голоса кандидатуре Залужного и лишь 32,5% Зеленскому. Подобные прогнозы решили вопрос об отмене выборов и способствовали отправке В. Залужного послом Украины в Великобританию.

В условиях правовой неопределенности оппозиция продолжает обсуждать мнение, согласно которому отмена выборов на Украине стала нарушением Конституции Украины, которая не предусматривает отмену выборов [4]. В связи с этим, по истечении 20 мая 2024 г. срока президентских полномочий В. Зеленского в обиходной речи называют «просроченным президентом», его обвиняют в узурпации власти. Реакция киевского режима и его хозяев на подобные обвинения стандартна – вся критика и нарративы, отличающиеся от официальной точки зрения, объясняются «происками Кремля» и подготовкой антиправительственного «Майдана-3» [5]. Подобная реакция понятна, поскольку отмененные украинские выборы постоянно сравнивались с российскими. В целом, после убедительной избирательной кампании в России, отмена украинских президентских выборов, а до того – выборов в Верховную Раду, стали фактором ускорения делегитимации киевского режима.

На этом фоне президентские выборы 17 марта 2024 г. стали не просто стандартной процедурой, предусмотренной законодательством, но во многом антитезой прозападным махинациям вокруг избирательных компаний в целом, а также референдумом по вопросу поддержки конкретных шагов и стратегического курса Президента Российской Федерации.

Общим тезисом западных СМИ в период подготовки российских выборов было утверждение, что результат известен заранее, хотя выводы из этой посылки содержали значительную долю лукавства. Очевидную поддержку курса Президента большинством населения страны западные «партнеры» пытались подменить тезисом о некоем давлении на избирателей, подготовке фальсификаций и прочими измышлениями, не нашедшими реального подтверждения.

Однако с тем фактом, что большинство граждан страны поддерживают кандидатуру В.В. Путина, были вынуждены согласиться даже лица и организации, признанные в России иностранными агентами. Так, «Левада-центр» (признан Минюстом РФ иностранным агентом) по результатам исследования, проведенного перед выборами, сообщал, что более

трех четвертей опрошенных граждан России видят В.В. Путина президентом по истечении его нынешнего срока полномочий. В том же исследовании прогнозировалась явка на выборы более 70 % избирателей. Опросы, проведенные той же структурой после выборов, подтвердили общий настрой граждан – 86 % выразили удовлетворение результатами прошедших выборов [6]. Примечательно, что среди сторонников В.В. Путина две трети определились с выбором задолго до дня голосования, среди сторонников других кандидатов – больше половины определялись по ходу кампании. Таким образом, всем остальным кандидатам доставались менее 20 % голосов избирателей. Именно борьба за второе место составила интригу предвыборной борьбы и позволила кандидатам и их партиям соревноваться в избирательных технологиях и презентациях предвыборных программ.

Подготовка к выборам на Юге России характеризуется высоким уровнем организации и доминированием системных кандидатов. Альтернативные и оппозиционные кандидаты были мало заметны в региональном медиа-пространстве, не проявили себя в сколь-нибудь резонансных мероприятиях.

Выборы прошли организованно, а учитывая близость к зоне боевых действий – практически без происшествий. В Воронежской, Волгоградской, Ростовской областях и Крыму были зарегистрированы случаи порчи бюллетеней для голосования путём вливания в избирательные урны красящих жидкостей [7]. Согласно заявлению Председателя ЦИК Эллы Памфиловой, многие задержанные признались, что делали это за деньги [8].

Президентские выборы впервые проходили на воссоединенных территориях в Донецкой, Луганской, Херсонской и Запорожской областях в условиях продолжавшихся боев. Это значительно усложнило кампанию по подготовке выборов в юго-западной части РФ и возложило ответственные задачи не только на руководство страны, но также на административно-управленческие элиты в субъектах ЮФО России.

Ключевым фактором влияния на настроения избирателей и ход избирательной кампании в большинстве стран является экономическая ситуация. В РФ она характеризовалась сохранением цен на большинство товаров, ростом зарплат, минимальным уровнем безработицы, снижением уровня бедности, а также общим экономическим ростом России, ставшей, согласно данным Всемирного банка и МВФ [9] четвертой экономикой мира. Геополитические противники РФ развернули беспрецедентное санкционное давление на российскую экономику, что привело к возникновению новых тенденций и нагрузок в социально-политической и экономической сфере. От госаппарата и всех причастных структур потребовались новые подходы, умения адекватно реагировать на динамичные изменения ситуации.

Позитивную роль сыграла новая система стратегического управления, внедрявшаяся с 2018 г. в субъектах Российской Федерации. К началу 20-х годов на Юге страны сформирована система стратегического планирования, в которой предусмотрены пути реализации национальных и региональных приоритетов. Согласно поручению Президента Российской Федерации от 01.03.2020 № Пр-354 сформированы Центры управления регионом (ЦУР).

Особое внимание в регионе уделяется подбору и образованию новых кадров руководителей завтрашнего дня. В Ростовской области с 2019 г. проводится губернаторский конкурс «Лидеры Дона» [10] в Краснодарском крае с 2018 г. – «Лидеры Кубани».[11] Схожие программы реализуются в других субъектах региона, в их рамках разрабатываются технологические и бизнес-проекты, создаются проектные коллективы, готовятся управленческие элиты.

Система стратегического управления на Юге России складывается из множества параметров, одним из наиболее значимых показателей ее эффективности является исполнение национальных проектов. В этом отношении между субъектами региона существует значительная разница. Так, лидирующая позиция по исполнению нацпроектов (Волгоградская область – 100 %) и одновременно самый низкий уровень исполнения

(Астраханская область – 83,84 %) зафиксированы в ЮФО [12]. Особое внимание в регионе уделяется нацпроектам «Образование», «Демография», «Здравоохранение», непосредственно влияющим на социально-политическую стабильность.

Ситуация в социально-политической сфере, настроения избирателей и иные связанные с выборами моменты отразились в основных показателях и тенденциях экономики региона. Особое значение имел рост экономической активности вопреки санкционному давлению, что признали и противники России [13]. Однако сохранялась напряженная ситуация на рынке труда – ощущалась нехватка кадров, прежде всего, в промышленности, сельском хозяйстве, транспортировке и хранении. Соответственно, примерно пятая часть предприятий Юга России в декабре 2023 – начале января 2024 гг. повысили зарплаты на 10 % [14]. В предвыборный период замедлилась годовая инфляция, снизился темп прироста цен. Спрос на непродовольственные товары сократился в связи с привлекательными условиями сбережений. Отмечен подъем спроса на услуги общепита и внутреннего туризма, особенно на горнолыжные курорты. По итогам 2023 г. было введено рекордное количество жилья и, благодаря льготным госпрограммам, обновлен максимум по выдаче ипотеки. В условиях повышения депозитных ставок годовой рост средств населения в банках в декабре ускорился. Кроме того, продолжался переток средств со счетов до востребования и долгосрочных депозитов на краткосрочные вклады.

Для Юга страны были и остаются характерными высокие темпы развития транспортной инфраструктуры, необходимой для наращивания товарооборота с азиатскими странами. Так, в Ростовской области завершается реконструкция грузовых железнодорожных станций, запущен новый грузовой маршрут из Ростова-на-Дону в Восточную Азию. В Волгоградской области в рамках модернизации автодорожной инфраструктуры активно достраивается второй этап объезда Волгограда, предназначенный для оптимизации движения по транспортному коридору «Север-Юг». Реализация инфраструктурных проектов способствовала более высокому, чем в среднем по стране, росту инвестиций [15]. На Юге страны темпы ввода жилья превышали общероссийский показатели, во многом – благодаря рекордным суммам выдачи по программам льготной ипотеки.

Согласно показателям 2022-2023 годов, на которые пришлось беспрецедентные западные санкции, «прифронтовой» южный регион в целом сохранил экономическую стабильность и продемонстрировал рост основных параметров, многие из которых превысили среднероссийские. Безусловно, подъем промышленного производства на Юге России в значительной степени обусловлен увеличением объемов выпуска продукции предприятий ОПК, но сохранение и рост показателей наблюдался и в гражданских секторах.

Позитивное влияние на социально-политические ожидания оказывает наличие обратной связи органов власти с гражданами. В субъектах региона через Единый портал государственных услуг налажены массовые социально значимые сервисы, что также отразилось на настроениях избирателей.

Мероприятия по оказанию помощи новым субъектам Юго-Западного региона РФ находят массовую поддержку у населения. Так, после объявления киевским режимом водной блокады Донбасса, из Ростовской области в 2023 г. был построен водовод Дон-Донбасс [16]. Проблемы реинтеграции воссоединенных территорий, вопросы участия в СВО, обеспечения общественной безопасности и иные решаются Оперативными штабами, созданными в ряде субъектов региона согласно Указу Президента Российской Федерации от 19.10.2022 № 757. Реализуется соглашение о создании Содружества Донбасса, подписанное 28.11.2023 г. в Ростовской области [17].

В целом, социально-политическая стабильность стала основным результатом сбалансированной управленческой деятельности. Индекс социальной напряженности

демонстрирует снижение напряженности в конце 2023 – начале 2024 годов в субъектах южного региона [18].

Результаты прошедших выборов позволяют констатировать общую стабильность социума, рост доверия населения к национальному лидеру. Итоги президентских выборов 2024 г. в ЮФО [19] в сравнении с итогами выборов 2018 г. (указаны в скобках) подтверждают этот вывод:

Республика Адыгея – 90,18% (81,17%)
 Астраханская область – 87,45% (76,95%)
 Волгоградская область – 88% (77,55%)
 Республика Калмыкия – 87,17% (81,66%)
 Краснодарский край – 92,59% (81,35%)
 Ростовская область – 90,81% (78,97%)
 Республика Крым – 93,6% (92,15%)
 Севастополь – 92,6% (90,19%)

Заключение. Подводя итоги, отметим, что беспрецедентно высокую явку избирателей на главные выборы страны обеспечил ряд факторов. Как ни парадоксально, одну из главных ролей сыграло внешнее давление, наращиваемое стратегическими противниками России после начала спецоперации. Эффект получился обратный, санкции лишь усилили и придали новое содержание противодействию, способствовали подъему патриотических настроений. Так же имели значение и новые технологии, введение трехдневного и дистанционного электронного голосования.

В числе значимых результатов президентских выборов – изменение позиций партий во внутриполитическом пространстве, а также новые вызовы в плане партийного строительства. КПрФ и ЛДПР убедились, что их будущее зависит от реагирования на вызовы новых политических реалий, в частности проявилась острая необходимость внутренних преобразований. В ЛДПР после харизматичного Жириновского сохраняется проблема лидерства. В КПрФ очевидно назрела необходимость широкомасштабного омоложения партийных кадров. При этом «Новые люди» сумели мобилизовать свой электорат в центрах урбанизации и наращивают влияние в данной среде, вытесняя традиционные партии.

Эксперты фиксируют изменение политического ландшафта: если на предыдущих выборах «за власть голосовала больше сельская местность и муниципалитеты второго уровня, то теперь высокие результаты и в крупных городах, и в регионах со столицами-миллионниками».[20] Отметим, что на предыдущих выборах в электорате наиболее крупных городов был высок удельный вес протестных голосов, теперь же очевидно происходит смещение в сторону политической поддержки власти.

Ключевой вывод относится к проявлению доверия, оказанного на всех уровнях В.В. Путину, системе управления его команды, внутри- и внешнеполитическому курсу. Убедительная победа на выборах позволяет полагать, что в обозримой перспективе сохранится политический вектор, реализуемый правительством и администрацией Президента России. Геополитические результаты выборов показывают, что в условиях революционных преобразований в современном мире Российская Федерация сделала выбор в пользу поступательного эволюционного пути развития, осмысленного встраивания в глобальные перемены. Это позволяет не только адекватно воспринимать императивы эпохи, но при благоприятных условиях реализовывать свои преимущества и возглавлять прогрессивные начинания, становясь лидером мирового большинства.

Российское общество прошло испытание на прочность. Выборы национального лидера в 2024 г. вышли за рамки стандартной электоральной процедуры и стали своего рода тестом способности общества консолидироваться в ответ на вызовы эпохи, а также проверкой на прочность, в том числе для региональных элит.

Президентские выборы 2024 г. получают логическое продолжение – это выборы 2026 г. в Государственную думу Федерального собрания Российской Федерации. Ко

времени данного события прогнозируются значительные изменения во внутренней и международной сфере. В частности, ожидается усиление попыток изоляции России со стороны объединенного Запада независимо от исхода специальной военной операции РФ на Украине, что потребует мобилизации во всех областях социально-политической и экономической жизни страны. Необходимо будет обеспечить правовое урегулирование, закрепление и развитие механизмов пресечения подрывной деятельности антироссийских субъектов за рубежом и в стране, получающих серьезную поддержку от противников России. К новому парламенту будут предъявляться новые требования, в том числе будет необходим иной – гораздо более высокий и деятельный уровень лояльности по отношению к государственной власти. Означенные перспективы определяют ход предвыборной кампании в Госдуме, отсев и представительство в нем политических сил.

ЛИТЕРАТУРА

1. Постановление Центральной избирательной комиссии Российской Федерации от 21 марта 2024 года № 163/1291-8 «О результатах выборов Президента Российской Федерации, назначенных на 17 марта 2024 года». Российская газета. 21.03.2024.
2. Офіційний канал Президента України - Володимира Зеленського. Zelenskiy _ Official. 06.11.2023. [Электронный ресурс]. URL: https://t.me/V_Zelenskiy_official/8486 (дата обращения: 23.10.2024).
3. Постникова Е. На Украине не прошли выборы президента. К чему это приведет. Коммерсантъ. 20.05.2024.
4. Конституция Украины (Украинской Республики). [Электронный ресурс]. URL: <https://legalns.com/download/books/cons/ukraine.pdf> (дата обращения: 23.10.2024).
5. Щербатюк Т. Як росія поширює фейки про нелегітимність Зеленського з 21 травня 2024 року. «Правда». 27.03.2024. [Электронный ресурс]. URL: <https://behindthenews.ua/pravda/yak-rosiya-poshiryue-feyki-pro-nelegitimnist-zelenskogo-z-21-travnya-2024-roku-740/> (дата обращения: 23.10.2024).
6. Массовые оценки прошедших президентских выборов. Левада-центр. 02.04.2024. [Электронный ресурс]. URL: <https://www.levada.ru/2024/04/02/massovye-otsenki-proshedshih-prezidentskih-vyborov/> (дата обращения: 23.10.2024).
7. «В разных городах России в урны для голосования льют зеленку и чернила». Возбуждены первые уголовные дела. Медуза (иностранный агент). 15.03.2024. [Электронный ресурс]. URL: <https://meduza.io/news/2024/03/15/v-raznyh-gorodah-rossii-v-urny-dlya-golosovaniya-lyut-zelenku-i-chernila-vozbuzhdeny-pervye-ugolovnye-dela> (дата обращения: 23.10.2024).
8. Памфилова назвала подонками тех, кто заливает избирательные урны. ТАСС. 15.03.2024. [Электронный ресурс]. URL: <https://tass.ru/politika/20243975> (дата обращения: 23.10.2024).
9. World Bank Open Data. World Bank Group. [Электронный ресурс]. URL: <http://data.worldbank.org/indicator/NY.GDP.MKTP.PP.CD>, (дата обращения: 23.10.2024).
10. Лидеры Дона. [Электронный ресурс]. URL: <https://donleaders.ru/> (дата обращения: 23.10.2024).
11. Лидеры Кубани. [Электронный ресурс]. URL: <https://xn--80abienaley0a8a2g.xn--p1ai/> (дата обращения 23.10.2024).
12. Итоги финансового исполнения национальных проектов за 2023 год. iMonitoring. [Электронный ресурс]. URL: <https://www.iminfin.ru/news/564-itogi-finansovogo-ispolneniya-natsionalnykh-proektov?ysclid=m2u8zjf2o407994417> (дата обращения: 23.10.2024).
13. Lauterbach R. Moskau bleibt sanktionsfest. Tageszeitung junge Welt. 13.02.2024. [Электронный ресурс]. URL: <https://www.jungewelt.de/loginFailed.php?ref=/artikel/469238.russische-wirtschaft-moskau-bleibt-sanktionsfest.html> (дата обращения: 23.10.2024).
14. Региональная экономика: комментарии ГУ Банка России. ЦБ РФ. 07.02.2024. № 25. С. 16. [Электронный ресурс]. URL: https://cbr.ru/Collection/Collection/File/47846/report_01022024.pdf (дата обращения: 23.10.2024).

15. Региональная экономика: комментарии ГУ Банка России. ЦБ РФ. 07.02.2024. № 25. С. 7. [Электронный ресурс]. URL: https://cbr.ru/Collection/Collection/File/47846/report_01022024.pdf (дата обращения 23.10.2024).
16. Ракуль Е. Для жителей Донбасса заработал водовод Дон - Северский Донец. Российская газета-Неделя-Юг России. № 79 (9024), 12.04.2023.
17. Главы четырех регионов подписали соглашение о создании Содружества Донбасса. РИА Новости. 28.11.2023. [Электронный ресурс]. URL: <https://ria.ru/20231128/donbass-1912384554.html> (дата обращения: 23.10.2024).
18. Индекс социальной напряжённости в регионах РФ по данным Гитики. Gitika.ru. [Электронный ресурс]. URL: <https://gitika.ru/polygon/regstat.cgi> (дата обращения: 23.10.2024).
19. Итоги президентских выборов-2024. Интерактивная карта. Коммерсантъ. 17.03.2024. [Электронный ресурс]. URL: <https://www.kommersant.ru/doc/6524820> (дата обращения: 01.10.2024).
20. Мухаметшина Е. Как близкие к Кремлю эксперты объясняют результаты выборов. Ведомости. 20.03.2024.

REFERENCES

1. Resolution of the Central Election Commission of the Russian Federation of March 21, 2024 No. 163/1291-8 "On the results of the elections of the President of the Russian Federation scheduled for March 17, 2024". Rossiyskaya Gazeta. 21.03.2024. (In Russ.).
2. Official channel of the President of Ukraine - Volodymyr Zelensky. Zelenskiy _ Official. 06.11.2023. [Electronic resource]. Available from: https://t.me/V_Zelenskiy_official/8486 [Accessed 23 October 2024].
3. Postnikova E. The presidential elections were not held in Ukraine. What will this lead to. Kommersant. 20.05.2024. (In Russ.).
4. Constitution of Ukraine (Ukrainian Republic). [Electronic resource]. Available from: <https://legalns.com/download/books/cons/ukraine.pdf> [Accessed 23 October 2024]. (In Russ.).
5. Shcherbatyuk T. How Russia is spreading fakes about Zelensky's illegitimacy since May 21, 2024. Pravda. 27.03.2024. [Electronic resource]. Available from: <https://behindthenews.ua/pravda/yak-rosiya-poshiryue-feyki-pro-nelegitimnist-zelenskogo-z-21-travnaya-2024-roku-740/> [Accessed 23 October 2024].
6. Mass assessments of the past presidential elections. Levada Center. 02.04.2024. [Electronic resource]. Available from: <https://www.levada.ru/2024/04/02/massovye-otsenki-proshedshih-prezidentskih-vyborov/> [Accessed 23 October 2024]. (In Russ.).
7. "In different cities of Russia they pour green stuff and ink into ballot boxes". The first criminal cases have been opened. Meduza (foreign agent). 15.03.2024. [Electronic resource]. Available from: <https://meduza.io/news/2024/03/15/v-raznyh-gorodah-rossii-v-urny-dlya-golosovaniya-lyut-zelenku-i-chernila-vozbuzhdeny-pervye-ugolovnye-dela> [Accessed 23 October 2024]. (In Russ.).
8. Pamfilova called those who flood ballot boxes scum. TASS. 15.03.2024. [Electronic resource]. Available from: <https://tass.ru/politika/20243975> [Accessed 23 October 2024]. (In Russ.).
9. World Bank Open Data. World Bank Group. [Electronic resource]. Available from: <http://data.worldbank.org/indicator/NY.GDP.MKTP.PP.CD>, [Accessed 23 October 2024].
10. Leaders of the Don. [Electronic resource]. Available from: <https://donleaders.ru/> [Accessed 23 October 2024]. (In Russ.).
11. Leaders of Kuban. [Electronic resource]. Available from: <https://xn--80abienaley0a8a2g.xn--p1ai/> (date of access 23.10.2024). (In Russ.).
12. Results of financial execution of national projects for 2023. [Electronic resource]. Available from: <https://www.iminfin.ru/news/564-itogi-finansovogo-ispolneniya-natsionalnykh-proektov?ysclid=m2u8zjf2o407994417> [Accessed 23 October 2024]. (In Russ.).
13. Lauterbach R. Moscow remains immune to sanctions. Tageszeitung junge Welt. 13.02.2024. [Electronic resource]. Available from: <https://www.jungewelt.de/loginFailed.php?ref=/artikel/469238.russische-wirtschaft-moskau-bleibt-sanktionsfest.html> [Accessed 23 October 2024].
14. Regional economy: comments of the Main Directorate of the Bank of Russia. Central Bank of the Russian Federation. 07.02.2024. No. 25. P. 16. [Electronic resource]. Available from:

- https://cbr.ru/Collection/Collection/File/47846/report_01022024.pdf [Accessed 23 October 2024]. (In Russ.).
15. Regional economy: comments of the Main Directorate of the Bank of Russia. Central Bank of the Russian Federation. 07.02.2024. No. 25. P. 7. [Electronic resource]. Available from: https://cbr.ru/Collection/Collection/File/47846/report_01022024.pdf [Accessed 23 October 2024]. (In Russ.).
 16. Rakul E. The Don - Seversky Donets water pipeline has started working for residents of Donbass. Rossiyskaya Gazeta-Nedelya-South of Russia. No. 79 (9024). 12.04.2023. (In Russ.).
 17. The heads of four regions signed an agreement on the creation of the Commonwealth of Donbass. RIA Novosti. 28.11.2023. [Electronic resource]. Available from: <https://ria.ru/20231128/donbass-1912384554.html> [Accessed 23 October 2024]. (In Russ.).
 18. Social tension index in Russian regions according to Gitika. Gitika.ru. [Electronic resource]. Available from: <https://gitika.ru/polygon/regstat.cgi> [Accessed 23 October 2024]. (In Russ.).
 19. Results of the 2024 presidential elections. Interactive map. Kommersant. 17.03.2024. [Electronic resource]. Available from: <https://www.kommersant.ru/doc/6524820> [Accessed 1 October 2024]. (In Russ.).
 20. Mukhametshina E. How experts close to the Kremlin explain the election results. Vedomosti. 20.03.2024. (In Russ.).

ИНФОРМАЦИЯ ОБ АВТОРЕ

Василий Станиславович Семенов – кандидат политических наук, научный сотрудник лаборатории политологии и права, Южный научный центр Российской академии наук, +79896189148, semenov_unc@mail.ru

Конфликт интересов: автор заявляет об отсутствии конфликта интересов

Статья поступила в редакцию 04.10.2024
одобрена после рецензирования 07.11.2024;
принята к публикации 18.12.2024.

INFORMATION ABOUT THE AUTHOR

Vasily S. Semenov – Cand. Sci. (Polit.), Researcher at the Laboratory of Political Science and Law, Southern Scientific Center of the Russian Academy of Sciences, +79896189148, semenov_unc@mail.ru

Conflict of interest: the author declares no conflicts of interests.

The article was submitted 04.10.2024;
approved after reviewing 07.11.2024;
accepted for publication 18.12.2024.